Reflexiones sobre la ética empresarial

"Las empresas que sobreviven en situaciones de incertidumbre, de globalización, son las se conducen éticamente... Las que no se conducen éticamente, son las que desaparecen" Adela Cortina

Iván Darío Atehortúa, M.D.

n el momento actual parece conveniente y oportuno discernir en trono de la ética que requieren las empresas y quienes las conforman, para el feliz cumplimiento de su misión en beneficio orpojo y del entorno social en ol cual se desemperfan. Especial importancia revisée este tema, cuando estamos viviendo en un mundo gotrante en esta de la competitividad, más no de responsablemente competentes para nuestras tareas, tanto individuales como colectivas.

petentes para nuestras tareas, tan-ton individuales como colectivas.

Necio es el empresario que está empeñado unica y exclusivamente en los buenos resultados económi-cos de su organización, con exclu-sión de sus repersiones en la per-durabilidad de la misma y en el bien común. El verdadero reto es lograr empressa que no sólo consigan brio que generen riqueza, entendida és-ta como su propia utilidad económi-ca y el cúmulo de beneficios para sus colaboradores, accionistas, clientes y proveedores; empresas comprometidas con la excelente ca-lidad de los bienes y servicios que producen, con el mejoramiento del medio ambiente y de la comunidad en general y, por ende, con el forta-tical y el esporta de la contra-ciad y el esporta de la con-

parte de la filosofía que trata de las relaciones entre los seres huma-nos, sin exclusión de sus obras, co-mo lo es la empresa, la misma que origina estas reflexiones.

origina estas reflexiones.

Simplificandola al máxim y con el debido permiso de las autoridades en esta vital materia, podrámos de orique la efica es el triatado de las comodas reflaciones entre las percentes en esta vital materia, podrámos de orique la efica es el triatado de las comodas reflaciones en entre las percentes en el carrio de lodas las obligaciones de los sociados, a los observancia de sus deberes para lograr una sana convivencia y para no tener que aprevivencia y para no tener que aprevivencia y para no tener que aprevivencia y para no tener que apreviante que con frecuencia se derivante de articiparse a los conflictos de reación y convivencia, mediante le respeto a los demisiones.

Es apenas natural que si la ética en conserva de articiparse a la etica esta de esta de la efica esta de la esta de la

respeto a los demás.

Es apenas natural que si la ética atárie a los seres humanos tembién topue con sus obras, entre las cuales la empresa ocupa un lugar destracido. Por esto, no es desacrido a firmar que la ética empresaria do afirmar que la ética empresaria ou a residiad que tiene que darse, que hay que procurará siempre y con mayor rezón cuando se busca la supervivencia de las empresas, en conocordancia con la citade Adela Cortina, autoridad reconocia mundialmente en termas de ética y que encabeza este escrito.

Empresa, secon el Discionario de Ferencesa.

en general y, por ende, con el forta-lecimiento del país. La medicorta dad y el egolismo están en la esta-sal de la desaparición.

Cuando las acciones humanas se centran en el egolismo y en la falta de solidaridad, se atropellan los as-anos dictados de la ética, con graves repercusiones sociales que, tardo i dera como destructor bumeraria; Entendemos la ética como aquella

turales a numerosos grupos de inte-rés a los cuales afecta, y que a su vez inciden sobre ella.

vez inciden sobre ella.

Para comportarse éticamente, la empresa tiene que tener en cuenta a todos estos grupos de interés, en tre los cuales se destacan: sus dueños o accionistas; sus colaboradores, llamense directivos u operatores, llamense dello ambiente, la comunidad, el Estado y ella misma.

Según lo que antes afirmamos, di-ciendo que la ética se podría sinteti-zar como el fiel cumplimiento de los zar como el nel cumplimiento de los deberes y el respeto por los dere-chos de los demás, la empresa que actúa éticamente -sin distinción de su naturaleza, tamaño o campo de acción-necesita tener profundo res-peto por sus grupos de interés:

peto por sus grupos de interés:

Con sus durienos o accionistas,
dado que son quienes hacen el esherzo financiero, corren riesgos
grandes y tienen pleno derecho arcibil el justo rendimiente económico
de su inversión; mediante su empresa, ellos promueven fuentes de
trabajo y desarrollo social, ayudan a
generar riqueza con su patrimorio
se comprometen con el bien como
a través de su capital, que es elemento fundamental de la misma.

mento fundamental de la misma.

Con sus colaboradores, de todos los níveles y responsabilidades, desde el directivo hasa el operario, como seres humanos, únicos, impetibles, imágenes de Díos, merecedores del reconocimiento, el respeto y el crecimiento en todos los aspectos; capaces de obtener con su esfuerzo personal y creatividad, logros que persigue la empresa. Cada vez eviste una mayor conciencia de que el capital humano es el principio básico de las empresas, y que se de máxima prioridad y alta renta-



Foto: Patricia Velásquez

educación y formación de las per-sonas que en ellas trabajan, pues se trata de seres humanos que co-mo tales son un fin en sí mismos, no un medio; además, a su vez son miembros de una familia y de una comunidad que se enaltecen o se degradan en función del trato y continidad en use sus bridas por continidad en use sus entres por se degradari en función del trato y oportunidades que se les brinda por parte de su organización. Por eso, está gran responsabilidad frente al crecimiento de sus colaboradores, mediante un trato justo y prudente, generador de confianza, con espacios que les permitan desarrollar su iniciativa, creatividad, suneración y creatividad, suneración y iniciativa, creatividad, superación y sentido de pertenencia; con espa-cios laborales y elementos de tra-bajo seguros y adecuados; con re-muneraciones justas, dignificantes numeraziones justas, ugrimicario, y oportunas; con soportes qui es aflancen su seguridad social y la de los suyos; con programas que les faciliten vivienda digna, capacita-cón y adecuado desarrollo personal, fisico y espiritual, y con la convicción de que la empresa es fiel reflejo de quienes la integran.

flejo de quienes la integran.

Con sus clientes, consumidores de bienes y servicios, porque constituyen la razón de ser de la empresa y a ellos deben entregar producisa de la mejor calidad para la saisfación de sius necesidades humanas, con oportunidad y costos razonables. Brindar productos de calidad es una obligación antes que una dádiva, porque lo primero que dad es una obligación antes que una dádira, porque lo primero que espira y mercos el cliente es que los productos que adquiere sean de calidad, en sana ley que superen sus expectativas. Es de sana etica para una empresa, el esforzarse por mejorar la calidad, con criterio de responsabilidad social y con mi-ras a su propia superviencia.

ras a su propia supervivencia.

Con sus proveedores, poque la empresa que actua éticamente necesita tener con éctos unas relacionas donde predominen la hornacea, la sincentidad y el comproniso indispensables para alcanzar la necesaria confilanza. El proveedor es un imprescindible "socio" y compañero de vale, y de acuerdo con el trato que se le brinde, se obtendrá de él una colaboración que repercute necesariamente en el resultado final de la empresa. Sabero que no es fácil el auto-abastecerse que no es fácil el auto-abastecerse y que todos dependemos de todos. coult no es de el misso chaselscense volume todos dependemos de todos. El provector está haciendo también u esturezo mercector de acatamiento y respeto; no es ético el apercollaró, malitratario y confrontario sin su consentimiento-con sus pares; merces que se quarde total reserva sobre sus ofertas, diseños de sus muestras y condiciones, y no es ético llevario a una guerra con sus competidores y aún consigo mismo, a través de sus estrategias de venta y comercialización de sus productos con precios "predatornos", ha que miarrio y tratario como el colaborador que es, antes que como a un enemigo, y propique como a un enemigo, y propi-ciar el mejoramiento de sus produc-tos, porque ello incide favorable-mente en el resultado de la empre-sa, que es su cliente.

sa, que es su cliente.

Con sus competitores, mediante unas relaciones serias y honestas que también les permitan sobrevia trabien les permitans obrevia para accibarlos, dado que la sana competencia es factor importante y podrámos decir que indispensable, para el mejor desenvol, indiento de las organizaciones y para el bienestar de la comunidad, ques no son recomendables, en general, los monopolios. Los seres con nuestros congéneres y lo mismo sucede con las empresas; todos juntos podemos crecer y máxime si somos conscientes de nuestra interdependencia, como ya se anotó. Una empresa competente sa squella que puede perdurar en ara metasperitentas, como ya se anolo. Uha empresa competenta enolo. Lina empresa competenta el alargo plazo, sin que tenga que hacer desaparecer a competidor. Vale la pena mirar al competidor más como a un colega que como a un contendor. Nos et trata de acaben con la empresa adversaria, sino de competirio de manera justa y lea; es ol etico y lo práctico, porque el inservició de la competita de manera justa y lea; es ol etico y lo práctico, porque el inservició de la competita de manera justa y lea; un mero negocio, brillante quiza pera generalmente fugaz con el medicia ambiente la em.

Con el medio ambiente, la empresa tiene una especial responsa-bilidad, dado que es un don del Creador para que los humanos po-damos vivir dignamente; no tene-mos derecho a agotarlo y es necesario ejecular todas las acciones necesarias no són para conservarlo, sino las indispensables pera renovarlo y mejorarlo, especialmente cuando se trabaja con materias primas de origen natural o cuando en la operación industrial se producen desechos contaminantes. Ni los seres humanos, ni las empresas que creamos para nuestro benefico, estamos autorizados para deturior a destruir la naturaleza que sen os ha prestado transitoriamente mientras cumplimos nuestro cido vial; todos tenemos la obicado vial; todos tenemos la obigción de cuidarla y devolvera, opida imporada o al menos ígual, a quienes han de sucedemos en el tiempo.

po.

Con la comunidad, tienen las empresas una especial interación, porque han sido creadas pera satisfacer responsablemente las nesidades humanas y con el fin de lograr riqueza social, antes que su mero balance económico, necesario también como incentivo para los inversionistas y gestores, como ya vimos. El balance social positivo, que supera el estipulado por las normas legales o estatutarias, constituye el gran logro de las empresas, y soló se obliene con un ejercifica a la roma de la reconstruir de la recon

sas, y sólo se oblene con un ejerci-cio ettor de sus responsabilidades frente a la comunidad en la cual es-tán inmersas y al país en general; esto se consigue mediante la ayu-da a sus vecinos con acciones cul-turales, educativas, ecológicas, so-ciales, deportivas, sembradoras y diflusoras de valores espirituales y morales amén del baro iusto y ciales, deportivas, sembriadoras y difusoras de valores espirituales y morales, amén del pago justo y portuno de los tributos legales, El balance social de una empresa comprometida con su comunidad, debe ir más allá del pago de susceptivas de la compresa de la consecuencia de la compresa de la colidad en de la compresa y la sociedad tiener una replesa por la consecuencia de la compresa de la colidad en de la compresa y la sociedad tiener una replesa de la colidad en de la compresa y la sociedad tiener una relación de sinergia antes que de anta se requieren y se potenciar multuamente, y de su armonía depende, en buena parte, la calidad de vida de los ciudadanos, porque las empresas su ministran la casi totalidad de los bienes y servicios, y sociedad, mediante la generación de valor agregado, empleo y recursos econde en moralización o dese moralización para una sociedad.

para una sociedad.

Con el Estado, también tiene la empresa unas relaciones muy importantes que deben guiarse por el respeto y el acatamiento a las autoridades legitimamente constituidas y a las normas legales, para contribuir al bien común, a la gobernabilidad y al sano liderazgo de los gobernantes, además de apoyar la consolidación de una nación respoetada y respotable n la cual yar la consolidación de una nación respetada y respetable, en la cual todos podamos caber dignamente y de la que podamos sentimos orgulicoso. La fortaleza de un país está infitmamente ligado con la de sus empresas: ello surge del composito de la composit

dos"

Consigo misma, cada empresa
tiene responsabilidades de ser sólida, perdurable, competente, vide
desarrollarse al ritmo de los avances tecnológicos y administrativos.
Imposible concebir al empresario y
a sus colaboradores como a unos
sepultureros de sus propios proyectos y ejecutoridas, porque serán
yectos y ejecutoridas, porque serán
cos en sus acciones, también los
serán sus empresas, porque no
hay efecto sin causa.

hay efecto sin causa.

Finalmente, vale la pena concluir estas reflexiones repliendo con Adela Cortina, que "la ética es rentable para el negocio", y recordamento guera poder y el dinero mueven al mundo, pero lo que realmente genera cambios es el amor que nos entusiasma y da calidez a la vida. La ética no es algo que esté al margen de la recorda está el margen de cualquier tamaño en aturaleza que sean o sector al cual pertenezcan e